

EL ISLEÑO

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta de Gelabert.—MADON.—D. Matías Mascará.—IVIZA.—D. Joaquín Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

Día 22.

(De La Iberia.)

Los asuntos de Italia tienen hoy el Privilegio de llamar la atención pública: por eso cuanto á ellos se refiere, ya sea con carácter de rumor, ya con el de noticia autentica se lee con ansiedad. Preciso es sin embargo, para inquirir lo que hay de cierto en todo lo que se escribe, es preciso no olvidar la procedencia de las comunicaciones y las circunstancias de que se halla rodeado.

Vease la siguiente carta publicada por un diario ministerial, afecto á la causa temporal del Papa, cuyas ideas se revelan bien en el autor de la correspondencia. El general Lamoriciere concentra sus fuerzas en la frontera, temiendo que la revolucion que el ha anticipado con su propaganda, enseñando á los amigos de la independencia italiana á reclutar ejército, penetre en las Marcas, capitaneada por los romanos.

El Diario de Roma dice que solo siete sacerdotes salieron á recibir en Bolonia al rey Victor Manuel, y como es de suponer, viene á demostrar aquel diario imparcial que esos siete son una especie de gavilla de perdidos, como dijo aqui de Montemolin y su gente el P. Cirilo. El clero del Milanesado ha debido quedar completamente espurgado puesto que la libra de esos siete, que serian por lo visto los únicos que desacreditaban la religion.

Por último, dice el correponsal, que el rey de Nápoles acaba de enviar al Papa un millon de escudos. Mejor seria que los guardara para sí, que buena falta le harán, para preservarse de los sinsabores que le estan dando Garibaldi y los suyos.

Hé aqui ahora la carta en cuestion: «Roma 12 de mayo.—No pueden Vds. figurarse el entusiasmo que reina aqui en favor del Papa, y los numerosos donativos que todos los dias llegan para reforzar, así el ejército como el Tesoro pontificio. No concluiria nunca si hubiera de enumerarlos todos, y por lo mismo les dire tan solo que la corbeta *Inmaculada Concepcion* acaba de trasportar desde Venecia á Ancona 8 cañones y 30 caballos que la duquesa de Parma regala al Santo Padre, y que se esperan otros cañones ofrecidos por varios príncipes alemanes. Tambien circula con bastantes probabilidades el rumor de que el rey de Prusia dará 3,000 carabinas, lo que si resulta cierto será, como Vds. comprenden bastante significativo.

El conde de Witte y sus dos hijos, que hace pocos dias llegaron á esta, se alistaron como voluntarios en el ejército pontificio y el bondadoso Pio IX, que supo este acto de adhesion, les concedió una audiencia, á la que se presentó el conde vestido de uniforme, y le condecoró con la cruz de San Gregorio.

El general Lamoriciere ha concentrado un cuerpo de ejército en Gubio y en distintos puntos de la frontera, con el objeto de vigilar los movimientos de algunas partidas de romanos que amenazaban penetrar en las Marcas.

No recuerdo si dije á Vds. que el gobierno pontificio habia dado orden de detener á M. Filtoni, hermano del que fué espulsado de Roma con Silvestrelli. Este Filtoni, se habia refugiado en la academia de Francia, y como este lugar tiene el derecho de inmunidad, el director general de policia se vió precisado á dirigirse á M. de Grammont para reclamar al prófugo, y preguntarle cómo se habia de componer para verificar su captura, sin violar los derechos de la Francia. El embajador de esta Potencia respondió que ignoraba el hecho, y

que iba á rogar á M. Filtoni que abandonase su asilo. En consecuencia, se resolvió este á constituirse en prision, persuadido de que el gobierno no tardaria mucho tiempo en ponerle en libertad. Todas estas medidas son resultado de un proceso que comenzó contra los miembros de una sociedad secreta, que tenia por objeto derribar la autoridad del Papa.

La policia acaba de descubrir en estos dias una fábrica de billetes de banco falsos. Los culpables han sido presos, y se ha encontrado en su casa un gran número de billetes perfectamente falsificados, representando una suma de 125,000 escudos. Felizmente les ha faltado tiempo para poner estos billetes en circulacion.

Ayer han entrado en la caja del ministerio de Hacienda 300,000 escudos, que con el objeto de aumentar el Dinero de San Pedro, llegaron de Inglaterra y de América.

El Diario de Roma anuncia que entre todos los eclesiásticos de Bolonia, solo siete asistieron á la entrada del rey Victor Manuel: fueron estos el canónigo Bonta, catedrático de geometria y conocido únicamente por una obra que escitó la hilaridad del público, el canónigo Pasi que en 1849 olvidando los deberes sacerdotales, se lanzó a las calles con un fusil en la mano, apoyando á los revolucionarios, contra los austriacos: el abate Brusa, antiguo religioso que fué arrojado del convento por sus superiores, á causa de un escándalo de que fué el héroe en Bolonia: el abate Garelli, limosnero de la legion republicana: el abate Cascani, colaborador de artículos sumamente violentos contra Pio IX; el abate Mignani y otro cura por fin, que obedece ciegamente á Cascanni.

La junta municipal de aquella ciudad ha acordado conceder una medalla de oro al canónigo Bonta, en señal de reconocimiento por haberse puesto á la cabeza de una parte del clero de Bolonia, que segun dice el Monitor ha sabido dar á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César.

El abogado Gamarelli acaba de publicar un libro, del cual resulta que desde 23 de mayo de 1849, hasta igual fecha de 1857, han sido condenados á muerte y fusilados en Bolonia por el consejo de guerra austriaco 186 personas, y 90 mas ejecutados igualmente en las legiones.

El regalo que la guardia Palatina ha decidido presentar al Papa es una tiara que costará 20,000 escudos. Para un cuerpo que no consta mas que 600 hombres, es un presente de bastante consideracion, de que contribuyó un oficial con 1,500 escudos.

El público esperaba con impaciencia la publicacion de un folleto político del abate Desaglie: parece que estaba en prensa hace mas de un mes, pero la ha prohibido la censura.

Los consolidados romanos que la semana última estaban á 80, 70, han subido estos dias hasta 87.

El rey de Nápoles, acaba de enviar al Papa, segun me aseguran, un millon de escudos, sin interés ninguno y sin fijar plazo para la restitucion.

Veán ahora nuestros lectores la siguiente carta que envían desde Nápoles al *Dia*, periódico no sospechoso en la cuestion de la cual se desprenden las siguientes consideraciones.

¿Cómo 30,000 personas fueron dispersadas con unos cuantos tiros disparados desde los cuarteles, sin que los soldados del rey saliesen á la calle?

¿Cómo si fueron dispersados los grupos el gobernador de la isla pide nuevos refuerzos? Si los soldados y oficiales no pueden salir á la calle por temor de ser seducidos, ¿qué fé y que entusiasmo tendrán por la causa que defienden?

Lo ocurrido con el buque *Saeta*, de la ma-

rina real, viene á probar la veracidad que merecen ciertas noticias, como la que dias pasados circuló sobre haber sido destrozados los buques en que iba la expedicion de Garibaldi.

Si al conde de Siracusa, príncipe de la sangre, que no ha dado otro motivo para inspirar recelos á la corte que el haber tenido la franqueza de aconsejar al rey con lealtad que entre en la senda liberal, se le vigila y espia, ocasionando persecuciones duras á los que le visitan, ¿qué sucederá con los desgraciados napolitanos, no príncipes ni deudos del rey, que sean tenidos como liberales?

Por último, la situacion de Palermo se comprende bien con solo fijarse en los dos bandos de una misma fecha, por los cuales se levanta en uno el estado de sitio, y se pone por otro en vigor la ordenanza de 18 de junio de 49, que es de las mas bárbaras que se conocen en Europa. Por el primero se puede dejar en libertad á un ciudadano, por el segundo se le fusila, pudiendo decir los realistas que se trata con lenidad á los habitantes de Sicilia en vista de uno de los bandos publicados en 3 de enero.

Hé aquí la carta:

«Nápoles 12 de mayo de 1860.—Vivimos aqui en una agitacion continua, que tiene fatigados todos los ánimos. El miércoles último fué preciso despertar al rey á media noche, para comunicarle un despacho telegráfico, en el que se anunciaba que en Palermo se habia verificado una enérgica demostracion.

Esta noticia, segun parece sobrado verdaderamente á los gritos de viva la Italia, viva la Francia, viva Napoleon III y viva Victor Manuel. Las mugeres que constituian en gran parte esta multitud, penetraron en la catedral, donde se prostraron rogando á la madonna y á Santa Rosalia que librase á Sicilia de la tiranía de los napolitanos. Al salir del templo fueron exhortando uno por uno á todos los hombres que las acompañaban, procurando infundirles el furor de que se sentian poseídas, y todos juntos se presentaron en los cuarteles donde insultaron alrozoamente á los soldados que en ellos estaban encerrados. Algunos tiros disparados por estos, y que hirieron y mataron á unos cuantos de los mas atrevidos revoltosos, lograron poner en dispersion á los demás.

El gobernador general de la isla pide refuerzos incesantemente, y para proporcionárselos el gobierno napolitano, tuvo que fletar por su cuenta el *Sorrento* y el *Capri*, en los que se van á trasportar 1,800 hombres con direccion á Palermo.

Los habitantes de esta última ciudad parece que tratan de seducir á los soldados, y que han conseguido tengan lugar algunas deserciones, por lo que los jefes han dado orden de que las tropas permanezcan constantemente en los cuarteles y que estos sean vigilados con el mayor cuidado.

No es este, sin embargo, el mayor temor que asalta al gobierno, sino el que le causa el anunciado desembarco de Garibaldi. No sé si esto es verdad, pero sí y de una manera indudable, que á estas horas se encuentra navegando hácia Sicilia, á pesar de las casi, estoy por decir ridículas recomendaciones hechas por lord Jhon Russell al Gabinete de Turin, para que retuviese en Génova al famoso condottieri.

La flotilla napolitana encargada de oponerse á la expedicion, ha experimentado un accidente que se considera aqui como de mal agüero. El vapor *Saeta*, uno de los que la componen, encontró dias pasados un buque sospechoso, y creyendo que en él iria Garibaldi, se puso á darle caza, disparándole algunos cañonazos, pero el perseguido no se anduvo en bromas, y contestando al fuego del

Saeta, le puso una bala en un costado que le obligó á retirarse al puerto para reparar una averia que pudo ser muy grave.

S. A. R. el conde de Siracusa está siendo víctima de una escrupulosa vigilancia por parte de la policia. Nadie puede ir á visitarle, y las personas que desean ser llevadas á la cárcel, no tienen mas que ir á dejar su targeta al palacio Siracusa. El príncipe real ha ido á visitar el otro dia la abadía de Monte-Virgen, donde fué festejado por los monjes; pues bien, á la mañana siguiente, la policia detuvo á los PP. Normandia, Sigueri y Fraja, siendo el primero desterrado á Génova, y los otros dos relegados á Ventotina.

El otro dia dije á Vds. que se habia levantado el estado de sitio en Palermo, y que inmediatamente se publicó la ley marcial, como esto puede haberles parecido á Vds. contradictorio, y no queriendo que duden nunca de mi veracidad, y de la conciencia con que escribo mis cartas, sacrificando muchas veces el interés que pudieran tener, con tal de no comunicarles ninguna noticia que no sea completamente exacta, voy á traducir literalmente los dos decretos á que aludo.

Comandancia militar de la provincia y de la plaza real de Palermo.

El orden público, momentáneamente turbado por un puñado de facciosos, ha sido restablecido por completo en esta provincia; las partidas que se habian refugiado en las montañas dispersadas, y la confianza renace en el pueblo de Palermo que el pais vuelva á su estado normal, y despues de haber obtenido la aprobacion de S. E. el general en jefe dispone lo que sigue:

«Artículo 1.º Se levanta el estado de sitio decretado por una real orden de 4 de abril en la ciudad de Palermo y su distrito.

Art. 2.º Son derogadas todas las disposiciones contenidas en la ante dicha orden.

Palermo 3 de mayo de 1860.—El mariscal de campo comandante de armas, Giovanni Salsano.

Hé aqui ahora el segundo: «Nos, Paul Ruffo, príncipe de Caltelcicala; lugarteniente de S. M. el rey nuestro señor, y comandante general de armas en estos reales dominios.

Considerando los graves atentados de sangre y de rapiña cometidos estos dias en Ciminia, en Petraglia Sotana, en las tierras de Caccamo, en la llanura de Vierri y en el Partiuillo, por partidas compuestas de malvados.

Haciendo uso de los poderes que nos han sido conferidos por el rey nuestro señor, debemos disponer y disponemos lo que sigue:

Artículo 1.º Es puesta en vigor la ordenanza de 16 de junio de 1849, á propósito de los que lleven ó conserven armas sin permiso especial de las autoridades.

Art. 2.º Los contraventores de estas disposiciones serán juzgados por consejos de guerra, y se les impondrá la pena de muerte.

Palermo 3 de mayo de 1860.—Príncipe del Caltelcicala.»

Estos dos documentos que llevan una misma fecha y que he traducido *ad pedem literæ* para no dejar lugar á duda alguna tomándolos del *Diario oficial*, son la mejor esposicion que pudiera hacerse de la situacion de aquella desgraciada isla.

Las últimas noticias de Manila alcanzan al 23 de marzo. En aquella semana habia estado en aquella bahia con objeto de hacer carbon, un vapor de guerra inglés, que procedente de Singapore conducia un batallon de soldados europeos que van á engrosar la es-

pedición de China. «Todos los que vimos en tierra (dice un corresponsal), eran hombres altos y gordos, de manera que los chinos tendrían buenos blancos á donde apuntar; pero que no tengan cuidado por esto los ingleses, porque los chinos al disparar sus fusiles cierran los ojos y vuelven la cara atrás, así es que las balas van á parar donde Dios quiera. Si la guerra fuese con los marroquies, ya sería otra cosa, porque estos apuntan de cerca, y desgraciadamente tienen demasiada buena puntería. De Cochinchina nada de positivo se sabe: ahora hay quien decía que ya nuestras tropas no salen de allí, y que esperaban la llegada de la expedición que viene de Francia; pero esta noticia necesita confirmación.»

—De otra carta de Fernando Pío dirigida á la *Gaceta militar*, trascibimos el siguiente párrafo:

«Un químico alemán que reside en Santa Isabel comisionado por el gobierno inglés para hacer observaciones sobre la vejetación de estas islas, intentó, hará un mes, una expedición al pico de Claeense, que está á la vista de esta bahía. A los diez días de su salida volvió diciendo; que si bien había conseguido subir con los cuatro indígenas que lo acompañaban hasta cerca del pico, los bubis se opusieron á que terminara el viaje. Esto ha dado lugar á que el señor Pellon, nuestro comisario de Fomento, se pusiese al frente de una brigada de indígenas, con los cuales esta practicando una senda para franquear aquella altura.»

A los 1,000 metros de elevación ha construido dicho señor una choza, y va prosiguiendo sus trabajos siendo de notar que habiendo salido de este punto atormentado de intermitentes, no ha tenido, desde que reside en aquella altura, ni un dolor de cabeza. De esto puede, según parece, inferirse, que allí son más ventajosas las condiciones de salubridad. Ha remitido á este gobierno un cajón de frutas silvestres, cuales en Europa se conocen con los nombres de uvas, higos y ciruelas.»

—Otros de nuestros colegas dice:

«Al 29 de marzo alcanzan nuestras noticias de Fernando Pío; las enfermedades han perdido gran parte de su malignidad, habian fallecido á consecuencia de fiebre pernicioso un soldado y el padre misionero Fr. Pedro A Dalmas, el tiempo se presentaba bastante caloroso. La casa gobierno se halla ya edificada, la construcción del cuartel avanza, pues tiene ya colocadas las columnas de la parte baja y por tanto que forman la pared. El desmonte va así mismo ganando terreno: la población se halla despejada de la malezas que la rodeaban, solo las obras del muelle son las que nada han adelantado.»

Sección extranjera.

Paris 15 de mayo.

Copiamos de la Opinione de Turin la siguiente esposición de los motivos que dieron lugar al tratado del 24 de marzo con Francia, presentada por el presidente del Consejo á la Cámara de los diputados sardos en su sesión del 11 de mayo:

«Señores: Tengo el honor de presentar á la Cámara el proyecto de ley que autoriza al gobierno del Rey para ejecutar el tratado celebrado en Turin el 24 de marzo de 1860 para la reunión de Saboya y del distrito de Niza á la Francia.»

«Los acontecimientos memorables que han tenido lugar recientemente son la razón de este acto político tan importante.»

«Merced al apoyo generoso del Emperador de los franceses, un reino de 11 millones de italianos, capaces en adelante de defender su propia independencia, se añadía en pocos meses al Piamonte, que habia visto sus provincias invadidas por las tropas austríacas por haber acometido la defensa de la causa de Italia.»

«Tan magnífico resultado debía ejercer forzosamente una grande influencia en la política exterior del Rey. La Francia, que tomó una parte tan considerable en las batallas dadas, espuso el gobierno del Rey que no convenia que el reino de Cerdeña, aumentado en su territorio y por el número de sus súbditos, conservara la línea de fronteras fijada por la Europa entre ambos países en los tratados de 1815. El gobierno francés pidió por consiguiente, á título de rectificación de fronteras, la cesión de nuestras provincias situadas allende los Alpes.»

«Por penoso que fué el sacrificio que nos exigía, el Rey y sus ministros creyeron que podía realizarse esta petición. Convencidos, se-

gun recietes ejemplos, de que la ingratitud es el peor de los sistemas políticos, no queremos que Francia pueda echarnos en cara el auxilio que nos concedió y se crea menos tranquila y segura porque tiene por vecina, no ya á la Italia dividida, sino la Italia de los italianos.»

«Sin embargo, el gobierno del Rey impuso importantes condiciones al mismo tiempo que consentia en la cesión de esas dos provincias que, aunque separadas del resto del Estado por altas cordilleras, han dado á nuestra augusta dinastía tantas pruebas de lealtad y afecto.»

Estipuló en primer lugar que Francia se obligaría á conservar respecto de las provincias neutralizadas de Saboya todas las estipulaciones existentes bajo este punto entre Cerdeña y la Confederación germánica. Pidió además que fuesen consultados los habitantes de Saboya y del distrito de Niza sobre la reunión á la Francia, y emitiesen su voto del mismo modo que los habitantes de la Italia central han manifestado su deseo de no formar mas que un pueblo con los antiguos súbditos del Rey Victor Manuel. Se convino despues espresamente que una comisión mixta fijaría las nuevas fronteras de ambos países, teniendo en cuenta las necesidades reciprocas de defensa y la configuración de las montañas. Esta comisión, que deberá trasladarse á la frontera, no ha terminado aun los trabajos que se le confiaron. El esponente tiene sin embargo una satisfacción en poner en conocimiento de la Cámara que con motivo del acuerdo que existe ya con el gobierno francés, nuestro país quedará en posición del curso superior del Roia, del Tinea y del Venubia, así como de las mesetas del grande y del pequeño Cenis que forman hoy parte de la provincia de Maurienne.

«Se ha encargado á otras comisiones mixtas que resuelvan las cuestiones relativas á la parte de la Deuda pública que toca á las provincias cedidas, así como á las que conciernen al túnel del monte Cenis, á los ferro-carriles, etc. La solución de estas cuestiones, aun que no pueda efectuarse en breve espacio de tiempo y aun que exige estudios y trabajos minuciosos y activos, no presenta sin embargo dificultades capaces de dejar campo libre á las controversias. El gobierno del Rey cree por lo tanto que puede bastar por ahora el haber estipulado que estas cuestiones se resolvieran de acuerdo entre ambos gobiernos del modo mas conforme á las máximas generales del derecho público y á su conveniencia reciproca. Ha garantizado igualmente á los empleados que al convertirse en súbditos de los, quedando reservado á todos los habitantes de las provincias reunidas á Francia la facultad de permanecer súbditos sardos.»

«La urgente necesidad de poner término á un estado de incertidumbre que no dejaba de ser peligroso para el orden público, ha sido causa de que se procediera á las votaciones en Saboya y en el distrito de Niza antes de poder presentar el tratado al Parlamento, pero bajo reserva expresa de su aprobación. Despues de haberse adoptado la forma lata del sufragio empleado últimamente en la Emilia y en Toscana, pareció que no sería inoportuno que precediera á la votación del Parlamento esta solemne manifestación de la voluntad de los pueblos.»

«Tócale hoy al Parlamento sancionar ó rechazar este importante tratado. Al someter tan grave documento á vuestra deliberación, el esponente se limita á hacer observar que aunque toda cesión de territorio es siempre sensible y dolorosa, sin embargo no lo es tanto cuando no es la consecuencia de derrotas humillantes sino de una guerra gloriosa, y añade que esto no es una concesión á un enemigo victorioso, sino un testimonio solemne de la gratitud que da un pueblo resucitado á su aliado generoso.»

El Correo de Marsella dá el extracto siguiente de una carta escrita por uno de los oficiales de la expedición de Garibaldi:

«Te escribo de Talamona, puerto cerca de la frontera romana para darte algunos detalles sobre nuestro viaje. Como lo sabes bien, en la noche del 5 nos hicimos dueños de dos buques de la compañía Rubattino, el Piamonte y el Lombardo, sobre los cuales nos embarcamos con nuestras municiones, partiéndolo en seguida.»

El primer día de nuestra travesía hemos sufrido mucho á causa de la mar que estaba agitada y amenazadora. Esta mañana (el 7) el paquebot Almirante—le llamamos así porque lleva á su bordo al general—se ha acercado al nuestro y ha parlamentado con nuestro comandante Bizio. Despues de cuatro horas de viaje, anclamos en la rada de Talamona.

Háenos recibido como italianos que somos italianos combatientes. El pueblo tomó en seguida un aire de fiesta que le sentaba perfectamente. Nuestro general ha sido invitado por el síndico (alcalde) á descansar algunos minutos

en su casa. Despues de este corto plazo volvimos á embarcarnos.

Los jóvenes que se han embarcado con nosotros en Génova, no pasan de 1,100. Habia doble número de voluntarios; pero la falta de transportes nos hizo abandonarlos sobre el Continente. Los que están con nosotros soportan las fatigas de la mar y de nuestra posición particular, como verdaderos Espartanos.

Todos estamos reducidos, Garibaldi el primero, á la ración de galleta, queso y agua, y nadie se queja. El general comió su galleta hablando alegremente, y bebe sin repugnancia el agua fétida que tenemos á bordo y que no hemos tenido tiempo de cambiar á causa de la precipitación de nuestra marcha.

Adios, amigo mio. De cualquiera manera que se nos juzgue, no por eso somos menos buenos y leales italianos. Te escribiré mi próxima carta desde el primer punto en que toquemos.»

—El Pungolo de Milan publica una proclama de Garibaldi fechada el 30 de abril, que debe ser uno de tantos documentos como se han atribuido á la pluma del general sin fundamento alguno. Hé aquí los párrafos mas interesantes de esa proclama, que suponemos apócrifa.

«Romanos: ¡Moñana oíreis decir á los clérigos de Lamoricere, que algunos musulmanes han invadido vuestro territorio. ¡Pues bien! Estos musulmanes son los mismos que se batieron por la Italia en Montevideo, en Roma, en la Lombardia: los mismos que recordareis con orgullo á vuestros hijos cuando venga el día en que la doble tiranía del extranjero os deje la libertad de acordaros.»

Nuestros enemigos son astutos y poderosos; pero nosotros marcharemos sobre la tierra de los Scola y de los Ferruccio nuestra causa es la causa de todos los italianos: nuestro grito de guerra es el mismo que ha resonado en Varese y en Como: ¡Italia y Victor Manuel! Y vosotros sabeis, que vencedores ó vencidos, el honor quedaria salvo.—G. Garibaldi, general romano, creado por un gobierno sahido del sufragio universal.»

VARIETADES.

El héroe moral de la Epoca.—Ligero boceto de su biografía.

El hombre del siglo! Señoras, no quisieran que no solamente ha visitado todas las partes habitadas del globo, sino que además antes de abandonarlas ha establecido en cada una periódicos especiales en el respectivo idioma del país para perpetuar y extender el conocimiento de un hecho á cuya realización ha dedicado su vida entera? ¿No se alegrarian Vds. en poder conferenciar mano á mano con el personaje á cuyo nombre se bajaron todas las lanzas de los desapiados Mamelucos, cuando la gran caravana inglesa de mercaderías fué atacada entre Dar el Hamra y Berydel en la primavera de 1843, tan pronto como se dijo á los Arabes que Tomas Holloway estaba entre los individuos de la caravana? ¿No se alegrarian Vds. de conocer que clase de hombre debe ser el que tuvo suficiente influencia en China aun en el periodo de la guerra del Opi con Inglaterra, para hacer que los depósitos de sus medicamentos, no solo no sufrieran saqueo, sino que ni aun fueran registrados, y que al contrario sirvieran de asilo de unanimidad á sus compatriotas, que en gran número debieron la salvación de sus vidas al refugio que encontraron en los establecimientos de Holloway contra el rencor de los Chinos, que deseaban sacrificarlos? ¿No darian Vds. algo por hablar con el hombre cuyos consejos, que no han fallado jamas, tres á lo menos de las testas coronadas de Europa se han disputado al mismo tiempo aunque en vano? Cada una de ellas deseaba hacerle aceptar el puesto del Médico suyo privado y esclusivo. Su noble respuesta, que merece recordarse, fué: *Mi misión es la humanidad. Yo no debo limitar á un individuo ó á una familia lo que el cielo me ha confiado para el beneficio de todo el género humano.* Aun así como fué este desengaño para el rey Luis Felipe, esto tuvo la discreción de comprender en su valor la fuerza de la respuesta; y el magnífico regalo, con que reconoció la justicia de la negativa, debe ser apreciado aun por lo mismos que censuran la errada política de aquel monarca.

Y sin embargo Tomas Holloway, á pesar de que durante el último cuarto de siglo sus universales remedios han venido haciéndose mas y mas cada día la regla de la práctica europea, á pesar de que ha visitado personalmente todos los continentes de la tierra, y todas las islas conocidas de la mar; á pesar de que su nombre es pronunciado y reverenciado en tierras, en que el de nuestro salvador mismo no ha sido jamás oído; á pesar de que los servicios prestados por él á la ciencia y á la humanidad han sido proclamados en las principales universidades, y á pesar de haber reunido ya una fortuna, que casi pasa los términos de lo creíble (aunque solamente en la publicidad de anuncios espere la enorme su-

ma anual de 600,000), Tomas Holloway se halla todavía en toda la fuerza y todo el vigor de la edad, y vive rodeado de todos esos gozes regios, que su esquisito y refinado gusto lo hace desear y gozar. ¡Quiera el cielo conservar por largos años la vida del que ha salvado tantos millares y millares de vidas en todos los climas y en todas las razas, para así pueda disfrutar por mas tiempo de las bendiciones de sus semejantes, fruto de su filantropía!

ALCANCE.

Por via de Alcudia recibimos anoche periódicos de Barcelona de los cuales tomamos las siguientes noticias:

Paris 21 de mayo.

Todo lo que se sabe relativamente á la cuestión de Oriente, me confirma en mi opinión que ya he manifestado repetidas veces. Es muy probable que las potencias que firmaron el tratado de 1856 y que garantizaron los compromisos contraídos por la Puerta Otomana, dirigirán á la Turquía notas, si no idénticas, á lo menos concebidas en el mismo sentido, para recordar á dicha potencia las promesas que no ha cumplido. Se dirá en ellas que la posición de los cristianos no es ya llevadera, que continuamente se reciben nuevas quejas sobre esto, etc. Es muy probable que á estos cargos la Puerta contestará que siente mucho el haber descontentado á las demás potencias, que sin duda las quejas son exageradas, y que pide que le manifiesten claramente los abusos para remediarlos. Luego propondrá que se abra una información. Se nombrarán comisionados turcos y cristianos, y se verá lo que resultará de esa información.

Hé aquí el sesgo que según todas probabilidades va á tomar esta cuestión, sesgo algo lento que la Turquía, en cuanto pueda, procurará todavía hacerlo mas lento para pasar mucho tiempo en el *statu quo*, si bien al fin y al cabo se verá precisada á tomar un partido definitivo. Por punto general se espera que en las discusiones á que esta cuestión dé margen, la Prusia y la Inglaterra serán favorables á la Turquía. Por otra parte V. verá como la actitud que tomarán los representantes de los tres imperios, Mr. de Lavalette, Mr. Balabine y Mr. Prokesch, confirmará plenamente el acuerdo entre Francia, Austria y Rusia, que, tiempo hace, anunció á V. Hay acuerdo realmente sobre la base, sobre los principios; pero cuando se llegue á las consecuencias, es decir, á la desaparición y fraccionamiento del imperio turco, es muy posible que los acontecimientos subsiguientes ó las pretensiones de alguna de las potencias producirán grandes modificaciones en las ideas y en los planes respectivos de los aliados.

Tampoco debe olvidarse que los sucesos de Sicilia, según el sesgo que tomen, ejercerán una grande influencia en la cuestión de Oriente. Si la insurrección de Sicilia triunfa, como creo, y si los Estados del Papa estuviéran complicados en los sucesos que se preparan, bien podría ser que la Francia se viese obligada de nuevo á tender la mano á la Inglaterra.

En cuanto á las consecuencias inmediatas de la revolución que amenaza al Trono de Nápoles, en esta no se duda que el gobierno sardo tendrá valor para tomar todo lo que se le ofrezca. Por lo demás, preciso es confesar que prescindiendo de sus intenciones, las circunstancias pueden conducir al Piamonte á este punto. Con efecto; ¿á quién pudiera darse la Sicilia sino á la Cerdeña? Es evidente que la Inglaterra no consentirá jamás en dejarla tomar por la Francia y reciprocamente la Francia pondrá siempre obstáculos á que la Inglaterra pueda apoderarse de esta llave del Mediterráneo. Y porque la fuerza de los acontecimientos puede poner á los sicilianos en poder de la Cerdeña, la diplomacia rusa ha protestado con tanta prontitud contra la expedición de Garibaldi, pues desde un principio ha previsto que la insurrección producirá, como consecuencia inevitable, un nuevo ensanche del territorio para el Piamonte.

—El *Daily-News* publica la siguiente carta que Garibaldi ha dirigido, según dicen, al Rey Victor Manuel:

«Señor: El grito de dolor que llega de Sicilia á mis oídos ha conmovido mi corazón y el de algunos centenares de mis antiguos compañeros de armas. No he aconsejado la insurrección de mis hermanos de Sicilia, pero des-

de el momento en que se alzaron en nombre de la unidad italiana, cuya personificación es Vuestra Magestad, contra la mas infame tiranía de nuestra época, no debí vacilar en ponerme al frente de la expedición. Se que acometo una empresa peligrosa, pero pongo mi confianza en Dios, asi como en el valor y la adhesión de mis compañeros.

Nuestro grito de guerra será siempre ¡Viva la unidad de Italia! ¡Viva Victor Manuel, su primer y mas valiente soldado! Si sucumbimos espero que Italia y la Europa liberal no olvidarán que esa empresa se resolvió por motivos puros de egoismo y enteramente patrióticos; y si triunfamos, tendré un orgullo en adornar la corona de Vuestra Magestad con esta nueva y tal vez brillante joya, con condicion sin embargo que se opondrá á que sus consejeros cedan esta provincia al extranjero, asi como lo ha hecho con mi ciudad natal.

No comunicué mi proyecto á Vuestra Magestad por que temia en efecto que Vuestra Magestad me persuadiria á que le abandonase sabiendo la adhesión que le profesa

De Vuestra Magestad el mas ádicto súbdito, —G. Garibaldi.

Turin 21 de mayo.

Segun un parte telegráfico de Palermo del 18, las tropas napolitanas hay evacuado las provincias de Trápani y de Palermo, retirándose en completo desorden á la ciudad de Palermo.

Todas las provincias se sublevaron en masa despues de la retirada de las tropas Reales.

Tres mil insurgentes se han reunido con las tropas de Garibaldi. Se abrian zanjas en Palermo para defender la ciudad. El entusiasmo era general en todos los pueblos.

El dia 20 circulaba en Nápoles el rumor de que una parte de la ciudad de Palermo estaba en poder del pueblo.

Dice la Patria con el epigrafe de Expedición de Garibaldi:

«Continuamos recogiendo con el mayor esmero las noticias que nos llegan de Sicilia. Segun datos del 17, de que no salimos fiadores, las tropas ocupaban á las últimas fechas la ciudad de Calatafimi, y mantenian sus comunicaciones con Palermo y Trápani. Los voluntarios de Garibaldi se habian atrincherado en una esceleaté posicion entre Vita y Salerni en el camino de Marsalla.

Parece confirmarse la accion ganada por las tropas, pero esta victoria está lejos de presentar resultados decisivos bajo el punto de vista del conjunto de las operaciones, pues no resuelve nada, y no puede tardar mucho en darse otro combate, porque unos y otros estan frenie á frente.

Las tropas han enviado á pedir refuerzos á Palermo, y los voluntarios reciben en sus filas numerosos partidarios y consolidan su organizacion. Estos partidarios pertenecen á la provincia de Mesina y á la parte meridional de la de Palermo.

Se forman columnas indígenas en un gran número de puntos, y los habitantes manifiestan intenciones amenazadoras. La rebelion no ha podido organizarse en algunas localidades, aunque en reducido número, y se citan entre las ciudades de esta categoría Alicata y Regalmutto donde se hace un gran comercio de azufre.

Los hechos que proceden indican que sigue siendo gravísimo el estado de Sicilia. Se ha esparcido hoy el rumor de que los voluntarios de Garibaldi habian vuelto á tomar la ofensiva, llegando hasta encima de Aleamo, ciudad situada entre Calatafimi y Palermo. Este hecho no tiene nada de imposible y creemos que merece mencionarse. En medio de circunstancias tan graves no puede hacerse mas que relatar los acontecimientos en el orden con que se reciben las noticias.

Con el epigrafe de Últimas noticias, dice el mismo periódico lo siguiente:

«Nos aseguran en este momento que acaba de llegar á Paris un parte directo de Nápoles, en el que se anuncia que los voluntarios salieron vencedores en los combates del 15 y del 16 de mayo, que á consecuencia de esta victoria marcharon sobre Palermo por Calatafimi y Aleamo, y que llegaron el 20 á Monreale, donde se encuentran en este momento. Monreale está situada á cinco kilómetros de Palermo. El mismo parte afirma que el general Lanza habia llegado á Sicilia, donde habia dirigido á los pueblos proclamas recibidas con gran frialdad.

Dicen que este parte está de acuerdo con otro enviado de Turin.

Debemos añadir, para poner al público al corriente de todos los informes que nos llegan que un tercer parte enviado directamente de Nápoles, sostiene que las tropas napolitanas

vencieron á los insurgentes, y ratifica los hechos anteriormente anunciados, afirmando ademas que el general Lanza ha sido bien recibido en Palermo.

Finalmente, en medio de estas contradicciones, todas las correspondencias estan unánimes en asegurar que no se ha turbado la tranquilidad pública en la ciudad de Nápoles ni en las provincias de tierra firme.

De Nápoles con fecha del 20 envian á última hora el siguiente parte telegráfico á la agencia Havas-Bullier:

«Las tropas napolitanas fueron vencidas en los combates del 15 y del 16. La posicion de Monreale que domina las defensas de la ciudad de Palermo, está sitiada por las tropas de Garibaldi, y partidas de insurgentes se dirigen hácia aquella ciudad.

No han producido efecto alguno las proclamas del general Lanza, anunciando la amnistia y la instalacion de un vireinato. Se repiten las manifestaciones populares, y se cree que las tropas reales evacuarán muy pronto la ciudad de Palermo.»

Partes telegráficas eléctricas particulares.

«Palermo 20 de mayo.—(Por la via de Turin.) Las tropas de Garibaldi estan atrincheradas formando un semicírculo al rededor de Palermo.—Las tropas y los empleados estan en el mayor desaliento.—Garibaldi ha salido vencedor en Calatafimi.»

«Turin 21 de mayo.—Noticias de Nápoles del 20 dicen que corria el rumor de haber caido Palermo en poder de la insurreccion.»

«Berlin 21 de mayo.—La Inglaterra no ha dado todavia su consentimiento á la reunion de una Conferencia para tratar la cuestion de Oriente.»

«Turin 21 de mayo.—La cámara de diputados ha aprobado el tratado de Zurich, por 215 votos contra 16.—El dictámen sobre el tratado de 24 de marzo (la cesion de la Saboya y Niza á la Francia) es en sentido, de que se apruebe la cesion.»

«Paris 21 de mayo.—El Pais, refiriéndose á un parte de Roma, dice que el coronel Pissinodan atacó á los revolucionarios, que eran en número de 300, con solo 80 gendarmes pontificios.»

—Leemos en el Correo de Marsella:

«La siguiente carta que recibimos de uno de nuestros corresponsales, que se halla en el teatro de los acontecimientos, resume á nuestro parecer con la mayor precision el desembarco de la expedición de Garibaldi en Marsalla:

«Marsalla 13 de mayo.—En el momento en que la prensa entera se ocupa de la expedición de Garibaldi, tendréis quizás una satisfaccion en presentar á vuestros lectores algunos pormenores interesantes y poco conocidos y de cuya autenticidad puedo saliros garante.

Dos buques de vapor sardos, el Piamonte y el Lombardo, habian recibido en Génova á Garibaldi asi como á sus voluntarios, y se dirigan hácia el Sud de Sicilia con bandera inglesa.

Numerosos cruceros napolitanos ejercian una vigilancia muy activa en toda la costa, pero les engañó el color encarnado de los uniformes de los soldados, lo cual les indujo á creerlos ingleses que iban á reforzar la guarnicion de Malta.

Se hallaba entonces en las mismas aguas una corbeta sarda, la cual hizo movimientos que despertaron las sospechas de los cruceros.

Estos destacaron varios buques para observarla, y entonces la corbeta tomó rumbo hácia el Norte, seguida siempre por los napolitanos, y los condujo de esta suerte hasta Mesina, donde fondeó tranquilamente.

Garibaldi, aprovechándose de esta diversion, se acercó á Marsalla, en cuyas cercanias se hallaban en aquel momento dos fragatas napolitanas y una inglesa.

La situacion era ya dificultosa, cuando la fragata inglesa fué á colocarse por medio de una hábil maniobra entre los dos buques napolitanos, poniéndolos en la imposibilidad de hacer fuego sin que le alcanzara su artilleria.

El desembarco se verificaba con rapidez, y habiéndose intimado al comandante ingles para que se retirase y dejase obrar contra la expedición, dicen que aquel contestó que solo esperaba para hacerlo el regreso de algunos oficiales á quienes habia dado orden de embarcarse.

Este incidente dió tiempo á Garibaldi para desembarcar toda su gente y el material de guerra que conducia.

Los dos buques de transporte quedaron abandonados.

Cuentan que el maquinista del Lombardo abrió antes de salir de bordo la espita de las calderas y las válvulas de la bodega, lo cual

no tardó en echar á fondo el buque.

El Piamonte fué capturado por los napolitanos, que lo condujeron á Nápoles á donde llegó al puerto militar el 15 á las seis de la tarde.

Es inútil añadir que la fragata inglesa, no teniendo que hacer nada mas en Marsalla, se dió á alta mar para ir á anunciar en Malfa la noticia de este acontecimiento que se publicó en la Valeta el dia 12.

El 13 de mayo es el aniversario del Estatuto en el Piamonte.

La corbeta sarda, de que hemos hablado anteriormente y que habia fondeado en el puerto de Mesina, se apresuró á empavesarse é hizo las tres salvas de costumbre de 21 cañonazos por la mañana, al mediodia y por la tarde.

Una corbeta inglesa que se hallaba á su lado enarbó el pabellon sardo en el palo mayor y contestó con la mayor cortesia con el fuego de sus baterias.

Ya veis, pues, que existe por ahora la mas cordial armonia entre ambas naciones.

Falta saber si continuarán las mismas relaciones afectuosas en el caso de triunfar la insurreccion y cuando haya llegado el momento de ver quién gana la partida.

Se advierte la ausencia total del pabellon de la marina francesa en el teatro de los acontecimientos, y esto forma notable contraste con el perpétuo movimiento de la escuadra de Malta.

Barcelona 24 de mayo.

En la tarde de ayer en el vapor Alicante salió de esta capital, dirigiéndose á Madrid, el Esqmo. Sr. Capitan general don Domingo Dulce. Parece que se ha creido oportuna la presencia de S. E. en el Senado en los primeros dias de la apertura de las Cortes.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

Paris, miércoles, 23 de mayo.

Berlin 22.—La Inglaterra, la Prusia y el Austria están poco dispuestas á tomar parte en la Conferencia propuesta para la cuestion de Oriente, que sigue siendo incierta.

Constantinopla 21.—El nuevo embajador francés, M. de Lavalette, ha sido recibido en audiencia solemne por el Sultan. El discurso de M. de Lavalette ha causado mucha impresion.

El Morning-Post dice que á pesar de la votación de la Cámara de los lores, el ministerio permanecerá en el poder.

Viena.—Los buques austriacos se limitarán provisionalmente á cruzar por el Adriático. El cambio de la Bolsa de Paris se ha declarado sensiblemente en alza.

Paris miércoles, 23 de mayo.

Nápoles 22.—Se confirma la noticia de la victoria obtenida por Garibaldi. La Bolsa de Paris estuvo hoy animada y firme.

3 por 100 frances 69-30.—4 1/2 por 100 id., 95-50.—Interior español, 46 1/8.—Diferida, 36 1/2.

Londres.—Consolidados ingleses, 95 1/8.—3 por 100 exterior español, 47 1/2.—Diferida, 37 1/2.

Amsterdam.—Interior español, 45 3/8.—Amberes.—Idem id., 45 7/8.

Cotizacion oficial de las Bolsas de Madrid, Paris y Londres en el dia 23.

Madrid: 3 por 100, 47-50, 55, 50.—Diferida, 37-70.

Paris: 3 por 100 francés, 69-40.—4 1/2 por 100 id., 95-75.—Interior español, 46.—Exterior, 48.—Amorlizable, 16.

Londres: Consolidados, 95 á 95 1/8.

Por lo que va sin firma, P. J. GELABERT Y POL.

Palma.

CRONICA RELIGIOSA.

Santa de dia de mañana.

SAN JUAN, PAPA Y MARTIR.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana domingo, en el antiguo oratorio del Temple, concluirá la solemne oracion de cuarenta horas

dedicadas á la Inmaculada Concepcion de Maria, que unos devotos corazones le consagran por dias de su instalacion. A las seis de la mañana se espondrá S. D. M., y en seguida se hará la devocion del Mes de Maria, á las siete y media habrá comunen general para todos los devotos que consagran esta oracion de cuarenta horas; á las diez y media se cantará nona, acto continuo la misa mayor con música y sermón que lo pronunciará don Bartolomé Tolrá presbítero, beneficiado en Santa Cruz. Por la tarde, á las siete, se hará la devocion del Corazon de Maria, concluido este acto se cantará á toda orquesta la Corona de la Virgen y la Letania concluyendo con el solemne Tedeum y la reserva de S. D. M.

El domingo 27, en la iglesia del pueblo de Establiments, empezarán cuarenta horas dedicadas á la venda del Espiritu Santo, esponiéndose el Santísimo á las ocho de la mañana, á las nueve y media se cantará tercia y la misa mayor en la que predicará D. Juan Torrens, religioso carmelita exclaustro; por la tarde, despues de matines solemnes, se cantará el sagrado Trisagio, y la reserva á las siete.

Lunes 28. A las cinco de la mañana se espondrá el Santísimo, á las nueve y media se cantará tercia y la misa mayor con sermón que predicará don Bartolomé Tolrá presbítero; y por la tarde lo mismo que el dia anterior.

Martes 29. Esposicion á igual hora del lunes, y seguirá lo mismo siendo el predicador el espresado Tolrá, y por la tarde antes de la reserva cantará la música un solemne Rosario.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salte el sol á las... 4 hs 37 ms.

Pónese... á las... 7 » 18 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero. Las 11 hs. 56 ms. 42 s.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 25.

De Lanza en un dia laud Leonor, de 16 toneladas, pat. Pedro Esteve, con 4 marineros, 7 pasajeros y balija.

De Burriana en 2 dias javeque San José, de 60 toneladas, pat. José Alemany, con 8 marineros y lastre.

De idem en idem laud Carmen, de 69 toneladas, pat. Juan Covas, con 7 mar. y idem.

IDEM DESPACHADAS.

Dia 25.

Para Gandia laud San José, de 90 toneladas, pat. Pedro Juan Garcia, con 4 mar. y lastre.

Para Barcelona idem San Ramon, de 56 toneladas, pat. Ramon Mundilego, con 6 marineros, grigo y efectos.

Para Argel idem San Antonio, de 67 toneladas, pat. Nicolás Compañy, con 8 marineros. 8 pasajeros y ganado cabrio.

AVISO AL PUBLICO.

En el escritorio público situado en el piso bajo de casa del señor marqués del Requer, se espenden medallas de metal galvanizadas de plata, conteniendo el busto de S. M. la Reina, y las palabras que pronunció al sancionar la declaracion de guerra contra el imperio de Marruecos el dia 21 de octubre de 1859.

Estas medallas han recibido tal aprobacion por parte del gobierno y de la Nacion, asi por el mérito del caño que las produce, cuanto por la verdad del busto de nuestra Reina, y la idea que encierra de conservar la memoria de un hecho que tanto enaltece á España, que no dudó un momento en conceder á su autor el privilegio de construccion.

Aviso á los viajeros.

En la villa de La Puebla, calle dels Felius, número 80, acaba de establecerse una fonda muy capaz y se ofrece un esmerado trato.

ALQUILER.—En la calle de la Barretaria, manzana 237, número 18, se alquila un tercer piso con tres cuartos dormitorio, agua de fuente y de pozo. En la manzana 1.ª número 58, calle de la Almadrava, darán razon

SECCION DE ANUNCIOS.

Interesante.

En el conocido establecimiento «A LA CIUDAD DE PALMA,» calle de Brondo, números 54 y 55 se acaba de recibir un magnífico surtido de bordados de todas clases, como: cuellos, los mismos con mangas, tiras anchas y estrechas, pecheras de camisa etc.; y una colección de cuellos de luto, entre cuyos géneros podrán escoger sus favorecedores, desde los precios más ínfimos hasta lo más superior que se construye en su clase respectiva.

Como que el público conoce perfectamente las ventajas que hemos concedido y las que cada día nos esforzamos en introducir en el ramo de lencería, nos limitaremos a ofrecer de nuevo el completo surtido que poseemos en todas calidades y anchos, seguros de que lograremos satisfacer el gusto más delicado.

GRAN SURTIDO DE QUINCALLA.

BARATURA SIN IGUAL.

En la fonda de las Cuatro Naciones, cuarto número 32, hay de venta, y solo por 3 días, los artículos siguientes, (recien llegados de las mejores fábricas de París).

Joyería, imitación superfinísima, hebillas para cinturas, de todas clases.
Botones, solitarios, alfileres para corbatas, en concha, en aluminio, y en mosaico, &c. &c.
Aretes, alfileres para señoras; rosarios, montados en plata.
También se hallarán bordados de las mejores fábricas de Nancy.
Todo lo cual se vende a precio fijo sin rebaja.

AVISO AL PÚBLICO,

BARTOLOME PEREROLS, maestro de estuco, á vista del incremento que de cada día va tomando el ramo de estuco en esta capital ha resuelto ejecutar dicho trabajo desde 2 rs. la vara para arriba á fin de que los señores que gusten estucar fachadas, capillas, salones, escalones, piezas de la casa; puedan hacerlo con la economía posible. Informarán en la chocolatería de Vicente Llorens, plaza nueva, entrando en la calle de San Miguel, esquina al callejón d'en Rubí.

Al mismo tiempo advierte á los maestros de albañiles que deseen aprender el ramo de estuco y parte del trabajo de escayola se los enseñará con la mejor perfección; á fin de que ellos mismos lo puedan hacer con mucha facilidad.

EL AGUILA.

Gran Bazar de confeccion plaza del Mercado frente la cuesta nueva de la Pescadería.

Surtido completo de levitas paño negro de 100 reales á 320 reales.
Chaquetas, sacos, y levisachs de lana, y lana y seda de 80 á 200 reales.
Chaquetas y sacos Orleans y grogre de 80 á 140 reales.
Chaquetas lanilla y paño negro y colores de 60 á 120 reales.
Pantalones lana dulce muy finos y en telas de gran novedad de 40 á 120 reales.
Idem de Orleans de 40 reales.
Chaquetas hilo é hilo y algodón de 18 á 40 reales.
Y un abundante y variado surtido de paletos y pantalones de hilo á precios sumamente módicos.
Chalecos de raso, muare, y otras telas de gran novedad á precios baratísimos.
Trajes completos y muy elegantes para niños de 5 á 12 años.
Además se encontrará en el mismo bazar un rico surtido de géneros en pieza propios para la presente estación.

LENCERIA.

En el establecimiento de dicho artículo situado plaza de Cort, esquina frente la Cárcel, acaba de recibirse un completo y variado surtido de:

HOLANDAS, irlandas de puro hilo, pañuelos batista blancos y con cenefas de colores, pecheras para camisa de hombre, lisas y bordadas, piqué blancos y colores, cuellos bordados blancos, de luto y medio luto para señora. Toallas, mantelerías y otros varios géneros, todos los cuales se espondrán á precios sumamente módicos.

Los que compren piezas enteras de lienzo se les hará una rebaja en el precio.
También se venden en dicho establecimiento:
CAMISAS de hilo para hombre desde 34 reales una hasta la calidad más superior y se cuida de la confección de las mismas á gusto del comprador.

AVISO.

Gusto.—Variedad.—Fama.—Economía.

En la Llongeta, tienda número 17, se encontrará un variado surtido de libritos para fumar de las diferentes clases, calidades y fábricas de más crédito y fama del continente, entre las que sobresale la del señor Ridaura, en Alcoy, cuya especialidad en la finura y pureza de la fabricación del papel, ha hecho sea europeo su nombre, que cuenta con más de setenta años de merecida y extraordinaria aceptación.

También se encontrará en dicho establecimiento el legítimo y verdadero papel regaliz, cuyo uso, tan beneficioso al fumador, se ha hecho facultativo y generalmente recomendable; en razón á que, las materias de que se compone, favorecen al pecho en vez de perjudicarlo. Otras muchas clases y marcas de papel esquisito se hallarán asimismo en la citada abundante espendeduría, como la especialísima del Pontius del señor Riupolles, y demás que estarán de manifiesto.

Esto unido, á la variedad del surtido que se encontrará en fósforos de verdadera yesca, cerillas, luz con carton y otra infinidad de clases, harán que el gusto del consumidor quede satisfecho justo y cumplidamente al honrar el espresado establecimiento.

El dueño del mismo, ha procurado, á la vez, tener un abundante repuesto de botellitas de tinta superior y hermosa que escasea mucho en esta Isla, y tanto este, como los demás se espondrán á equitativos y módicos precios; y últimamente, á los verdaderamente de fabrica, cofres de todas dimensiones y de una firmeza y solidez inmejorables.

IMPORTANTE.

Mr. CARLOS MARESCOTTI, italiano, tiene el honor de anunciar á este público que en vista de la mucha aceptación que han merecido sus trabajos ejecutados desde la clase más económica y sencilla hasta los más perfectos y costosos en los muchos techos de molduras de yeso que ha practicado, ha resuelto establecerse definitivamente en esta ciudad.

Las personas que tengan casas en construcción y deseen utilizarle, ó los que quieran restaurar, cambiar ó modificar, ya en todo ó ya en parte los techos de sus habitaciones, pueden avistarse con él en su casa habitación, calle del Carmen, número 79, bien persuadidos que no tendrán nada que desear en la economía y perfección de los trabajos que le encarguen.

Advierte á los que tengan intención de hacer alguna obra de esta clase que los techos yeso, lisos y sin molduras con un simple cordón y cornisa, resultan algo más caros que los de tela que acostumbra ponerse en este país, cuya circunstancia es digna de apreciarse.

GRAN SURTIDO DE ARTICULOS DE ESCRITORIO,

como papel de lujo y ordinario de todas sus innumerables clases; sobres adecuados á cualesquiera clase de papel, carteras y pupitres en su inmensa variedad; calendarios de cuadro; cortaplumas ingleses superiores; plumas de acero de muchísimas formas, plumas de ave de todos números; portaplumas ordinarios de hierro hasta los finos de nacar; vitelas blancas y de colores; lapiceros; pesacartas; pesamonedas; juegos de lotería y dominó; goma para borrar tinta y lápiz en pastillas y en maderos; lacres finos, ordinarios y de colores; tintas para escribir y trasmisibles; obleas; arenilas; sandaraca; sellos; timbres ó llamadores, y otros mil objetos pertenecientes al escritorio, de invención moderna y desconocidos hasta el día.

El papel que se compra se timbra gratis con iniciales.

Dichos objetos se venden en la imprenta de Gelabert, Pas den Quint, número 74.

HELADOS:

Los que se espenden en el «Café de Oriente» están confeccionados y bajo la dirección de Catalina hija del tan acreditado Bartolo, que desea de complacer á los numerosos parroquianos del establecimiento, además de dedicar todo su esmero y cuidado á que no desmerezcan de los que elaboraba su difunto padre, ha podido conciliar se espendan á los mismos precios que entonces, por lo que quedan reducidos desde hoy á los siguientes:

Sorbetes de Fresa, Café y Avellana á 18 cuartos.

Id. de mantecado y demás frutas del tiempo. 15 »

Orchata superior y granizados de frutas. 12 »

Cuartos ó Biscochos. 4 »

Un buen profesor amenizará al Piano las horas de refresco con piezas escogidas, dejándose oír en las salas del entresuelo y jardín, abiertas al público desde el domingo próximo para dicho objeto.

Se admiten toda clase de encargos que conciernan al referido ramo de helados.

Café del Rincon.

Funcion extraordinaria para el sábado.

Se pondrá en escena el primer acto de la zarzuela nueva en dos partes, letra de don Vicente Gomez Flores, música de don Rafael del Olmo, titulada

EL TRAVIESO PACORRITO.

A las 8 y 1/2.

Al público.

Habrá locos y borrachos

Y soldados y alguaciles

Y andaluces y gabaches

Y campanas y fusiles.

Venga el público deprisa!

Conseguirá en el Rincon

Desternillarse de risa

Con esta nueva función!

A petición de varios señores que han visto en los ensayos el mérito de esta producción, se pone en escena la primera parte sola, interin se ensaya la segunda; advirtiendo que ha tenido que aumentarse el cuerpo de coros así como la guardarropia, con objeto de presentarla con todo el aparato y lujo correspondiente.

ALQUILER.—En la calle d'en Parpal contiguo á la iglesia de las *Miñonas*, hay un segundo piso para alquilar que reúne ventajosas circunstancias para una familia. En la misma casa darán razon.

AVISO. Se desea adquirir un ejemplar de la Enciclopedia moderna, diccionario universal de literatura, ciencias, artes, agricultura, industria y comercio, publicada por D. Francisco de Paula Mellado. La persona que quiera desprenderse de esta obra puede avisarlo en esta imprenta.

Al público.

Queda señalado el día 26 del corriente á las ocho de la noche, en la plaza de Cort de esta ciudad, para el remate de las casas números 45 1.º y 45 2.º, de la manzana 134, sitas en la calle nueva del Carmen, bajo los pactos y condiciones que obran en poder del corredor Andres Serra.

SE DESEARIA COMPRAR UN CABALLO para montar que tenga buenas circunstancias. Darán razon en la fonda de las *Cuatro Naciones*.

GUIA DE FORASTEROS

EN LAS ISLAS BALEARES

PARA EL AÑO 1860.

Véndese en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, número 74.

EL SEÑOR DON LUIS DELLO SBARRA y Compañía, fabricante en la ciudad de Florencia, ofrece á este ilustrado público un rico y variado surtido de vasos etruscos, góticos, herculanos y otros géneros de mármol y ababastro.

El único depósito plaza de las Copiñas número 3 y 4, tienda de VARIOS GÉNEROS situada debajo el despacho de los vapores Jaime 1.º y 2.º

GRAN BARATURA DE ESTAMPAS

de varios tamaños, que representan, estigias de Santos é Historias, iluminadas y en negro. Imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, 74.

RETRATOS.

Fotográficos, al óleo, decoraciones y restauración de cuadros.

Jaime Mar in, calle nueva del Carmen, número 6.

BIOGRAFIA POLITICA Y MILITAR

Escmo. Sr. D. Juan Prim,

Teniente General, Grande de España de primera clase, Conde de Reus, Marques de los Castillejos, Senador del reino, etc., etc.—O sea relacion circunstanciada de sus hechos de armas como militar y de sus vicisitudes como hombre político, conteniendo cuanto hay de mas notable en su vida.

POR DON FRANCISCO GONZALEZ LLANOS.

Se halla de venta, en un folleto de esmerada impresion, acompañado de un magnífico retrato, el mejor y mas parecido de cuantos se han hecho hasta el día del ilustre personaje de que nos ocupamos, al ínfimo precio de TRES REALES en la imprenta de Pedro José Gelabert, Pas d'en Quint, número 74.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.

Por el Editor
Pedro José Gelabert